

tad y deseo,) (a) no tengo á que aspirar, y por lo tanto, no necesito hacer escala de *cadáveres* como otros quieren, para subir....." ¡Villano impostor! sentado estás sobre la sangre de estas é innumerables víctimas, no ménos que sobre la de aquel infeliz muerto á la entrada de Orizaba que venia prisionero entre los de Alvarado, y que tus dignos Ministros celebraron como uno de los hechos de lealtad y adhesión á tu persona, (véanse las Gacetas de principios de Enero.) A ninguno has satisfecho, ni esa vara de justicia ha pesado hasta ahora sobre los virtuosos, pues reservas á los malvados porque necesitas de ellos, para instrumentos de tu perfidia.

El suceso referido, será una lección para los pueblos comprometidos en la actual lucha, un motivo de precaución para sus caudillos, y un borron eterno para nuestra historia, así como lo es en la de los Estados Unidos, el asesinato cometido en la amable señorita Miss Macréa, en el acto de casarse y vestida con los arreos nupciales.

Cuando el General Bustamante presentó á Iturbide la partida de soldados á quienes quitó el parque de que hemos hablado, la obsequió con trescientos pesos, (b) mas de estos infelices no se acordó, ni aun mandó que les devolviesen sus pobreza robadas con tanta perfidia..... Todo se mide y pesa en los grandes. Esta tarde ha ido á visitar á las Claras, Antonio Joaquin, Obispo de Puebla: dicen que hará lo mismo con las demás monjas de los otros conventos. ¿Qué intriga resultará de tales visitaciones? Ya vimos lo que produjo las que les hizo Iturbide. El tal Angelo-politano, ha protestado que no volverá más al Palacio Imperial, á causa de que la Emperatriz le dió un poste de antesala de una hora, y al cabo no se dejó ver, y casi hizo lo mismo la Princesa *D^o Violante*..... No habria hecho tal protesta, si el partido imperial estuviése en boga, no es tan pundonoroso su Ilustrísima.

(a) ¡Qué imprudencia de malvado.....contra mi voluntad!!!

(b) No por eso ganó Iturbide el afecto de estos soldados, anoche se escaparon 18 de ellos.—(N. del A.)

Mártes 25 de Febrero de 1823. (*Nubes de calor.*)

En este dia renunció el Obispo de Oaxaca.

El dia 15 entró en Tehuacan el General Bravo. Salió de Oaxaca donde entró el dia 9, por tener que venir á la ciudad de Puebla á obrar de concierto con Moran. Ayer á medio dia esperaban en Cuauhtla al General Guerrero, con dos mil quinientos hombres, bien equipados. Se asegura que Lobato y Calvo, están en S. Martin, con 2,150 hombres de toda arma, y 18 cañones, y mil estaban en Apam. El dia 17 llegaron á Xalapa los comisionados de Iturbide, allí se esperaban los de Veracruz y el Puente.

Se ha circulado orden por Morán, para que ninguna providencia de las que emanen de la *Juntilla*, se obedezcan en el territorio de su mando. A Iturbide se le llamó en Puebla, el Ex-Emperador..... Sin embargo, allí tiene apasionados que no dejan de asomar las orejas y serfa bueno *tusarlos á cruces*.

Ha parecido muy mal á clérigos, frailes, y falsos devotos, la nota ministerial de Quintana: ya claman porque la heregía vá á cundir, y se preparan para la rebelión. Por todo pasarán ménos por la tolerancia religiosa, y disminución de sus rentas; quieren ser *solos*, en el mando de las conciencias y tener siempre reenchido el bolsillo. Dicen que el Provisor *Flores Alatorre*, trata de anatematizar dicho papel, y es muy hombre para ello, puede presidir un Aduar de otentotes. El gobierno que se instale, debe andar muy vigilante, y tratar antes de todo, de proveer las misiones de Ministros evangélicos, á donde podrán ir á ejercitar estos SS. su caridad. En Orizaba hay mas frailes que vecinos: solo en San Felipe, pasan de veinte, pues esta es la más numerosa congregación de la América. ¿Qué hacen allí tantos eclesiásticos, alimentándose de la substancia de aquella pobre Villa? ¿No estarían mejor en las márgenes del Rio Colorado, ó en las Californias?

Toda la Corte del Emperador se redujo ayer por la mañana, al Lic. Gómez Navarrete y D. Antonio Terán.

¿Y todavía creará que es el ídolo de los pueblos? ¡Qué ceguedad! Actualmente está pasándose su mujer á la casa del Marqués de Moncada, ¿cómo habrá quedado la que dejan, de maltratada? Estoy seguro de que no se dignará dar las gracias al dueño. Esto se llama ser Monarcas del siglo doce, dueños de vidas y haciendas, y déspotas furiosos. Al primer movimiento, saldrá D.^a Ana, para el Convento de la Enseñanza, segun la órden de Iturbide, y su padre marchará para San Fernando. No sabemos qué puesto ocupará, D.^a Violante; acaso la pondrán como de espantajo de chilar, para que con su horrenda catadura haga retroceder despavoridas á las columnas republicanas.

Ha salido la apología del Congreso en un papel formado en Puebla por el Diputado D. Manuel Crescencio Rejón, intitulado "Impugnación del Yucateco al papel *Planes de los Españoles contra S. M.*" Es precioso, y digno del torito, conserva su carácter de energía.

Fernando 7.^o escribió al Cabildo Eclesiástico de México diciéndoles que quedaba vacante la Mitra de Valladolid de Michoacan por renuncia que de ella habia hecho el obispo electo D. Manuel Abad Queypóo, á quien habia presentado para la de Tortosa en Cataluña. Désele gracias al Diputado D. Carlos M.^a de Bustamante que recavó del Congreso, prohibiése se le continuara mandando á España, su renta decimal, que si nó jamás renuncia, y siempre hubiéramos tenido cerca del trono español, un enemigo implacable de nuestra Independencia. El sota Ministro *Quintana*, ha renunciado su empleo y salido de malas con Iturbide: eso tiene servir á tiranos. Entre él y el Diputado D. Lorenzo Zavala, van á poner un periódico en que desfogarán su encono en *voltereta* contra el gobierno; mas esta clase de escritores no serán leídos con gusto por el público, porque han perdido el derecho á la confianza, aunque digan primores. Los escritores, á semejanza de los predicadores, nos persuaden con su conducta que con sus razonamientos Aun no olvidamos la Sa-

batina y la *Minerva*, producciones de un hombre asalariado por el Gobierno opresor. Quintana ha sido impugnado atrocemente ayer en la *Juntilla* por los clérigos, entre quienes se ha distinguido *Orantes* el de Guatemala. Uno le llamó hombre mal nacido. Alcocer se vá á constituir su delator, y la tal nota va á presentarnos otra comedia semejante á la del Pensador, con la defensa de los fracmazones. Quintana está á punto de defenderse, y yo me alegro, porque esto ilustrará al público sobre un negocio que no ha entendido, pues se le ha echado un vendaje doble á los ojos, por la Inquisición y por el gobierno español é Iturbidiano.

Ya se habla con descaro de la venalidad de los Ministros *Medina* y *Herrera*, porque los mexicanos llevan la máxima *de que á moro muerto, gran lanzada, y del árbol caído, todos hacen leña*. Ambos ministros todo lo han vendido. A Govantes el Habanero, le chuparon treinta mil pesos por la intendencia de Veracruz. Se han hecho un reparto de quinientos mil pesos, parte de la conducta robada á los Españoles, en el que le cupieron á Herrera cien mil pesos, que recibió dos dias antes de huirse para Tampico, y á Cabaleri, cuarenta mil, quién sabe cuántos á Riesgo y á Lobato! este lobo furioso que todo lo devora y que es el *Samuel* de la época de Don Hernando el cuarto de Castilla. El tal Medina es un hipócrita refinado: muy mesurado, cortés, taciturno, jamás habla una palabra de los negocios del día, pero siempre á su negocio pecuniario. Cuando entró en el ministerio, no tenia un ochavo, en el dia está poderoso, (segun dicen y lo creo.) Es el autor del papel moneda, y á lo que entiendo, para él ha sido una mina riquísima. Fué el primero que insultó con procacidad al Congreso, firmando un papel que le hizo Herrera, y aunque se declamó mucho contra él, se quedó riendo, porque sabia que no se le haria nada.

En tales manos ha andado la administración, y tesoro del Imperio. ¡Desgraciada Nación!

Avisan de Veracruz, que aquella plaza se sigue fortificando, y que le han aumentado un nuevo baluarte, lo mismo en Puente del Rey. Victoria ha mostrado por el periódico de aquella plaza, que él no ha sido autor de la Proclama que salió en su nombre. A mi no dejó de hacerme fuerza cuando la leí, porque jamás le he oído una palabra en su obsequio, ni he podido recabar de él, que me haga una sencilla y superficial relación de sus campañas, aún suplicándoselo.....
D....M....P....T....y V....

En Xalapa hay sus sociedades patrióticas, en que todo el mundo dice lo que gusta. Un granadero del número 8 dijo voz en cuello, que si Iturbide no abdicaba la corona, su cuerpo lo batiría. Conozco los desórdenes de estas sociedades, pero es necesario tolerarlas para que el pueblo entienda lo que tiene sobre su cabeza. Con este monstruo debe hacerse lo que Moises con el becerro de oro, derribarlo, reducirlo á polvo, darlo á beber, y que salga por *el tracero*. Iturbide y sus agentes, imitan la conducta de la mujer porfiada, llamada la *mata piojos*, que estando hundiéndose en el pozo, ya que no podía hablar, en venganza, sacaba las uñas como quien mata un piojo, y le hablaba pantomímicamente. Todavía en la Gaceta de hoy (número 26) insultan al Congreso, insertando el parte congratulatorio del Comandante *Codillos* de Guatemala. "Desde el día, (dice este charlatán) que se propagó por estas Provincias la extinción del Congreso, el reboltoso demócrata, arrugó la frente, y sobreponiéndosele el pacífico ciudadano, desplegó su energía y valimiento." (a) La mano benéfica que trazó la obra, la *consumó* el día 31 de Octubre, dando con resolución firme, un desengaño á los facciosos, que sus esperanzas habian llegado á su término... *Consumar* se toma aquí por *destruir*, y segun esto los *locos* todo lo *consuman* porque lo *destruyen*..... Consumado lo vea yo en un pulguero. He preso (añade,) y sumariado algunos, y quedo persiguiendo á los

(a) Si entenderá este bruto qué cosa es demócrata?..... Digamos que desde ese día arriscaron el rabo todos los idiotas como él, y se prepararon á recibir la melecina de..... de que ya tienen parte en el vientre..... (N. del A.)

demás; y purgada la masa general del pueblo en esta manera, todos aclaman: *Viva el Emperador!*..... Basta, en este solo rasgo se dá idea de la tiranía que aflige á Guatemala..... allí no hace falta la mano de *Agustin*; sus satélites la tienen *ferrada* y lo desempeñan cumplidamente..... ¿Qué habéis hecho Guatemaltecos que desde México os ha ido esta plaga? 300 años hace que os fué la de Pedro de Alvarado, y nuestra generación ha visto renovar vuestras desdichas y opresión! Duélome de la suerte que os cupo..... El despotismo de los subalternos (dijo Bonaparte,) es mas pesado é insufrible que el de los mismos déspotas cuando mandan en persona.

Miércoles 26 de Febrero de 1823. (Tiempo hermoso.)

Llevamos cuatro dias de golondrinas, y yo anunciaría á México buen tiempo, si esta mañana no hubiese llegado Agustin de Iturbide á esta Capital. ¿Qué traerá esta gran cabeza?..... ¿Vendrán los jaeces imperiales? Hé aquí la duda que me ocurrió cuando supe de su llegada. Este pecador semeja á Maese Pedro, que dó quier que se presentaba vestido de *camuzas*, llevaba su aparato y figurillas de pasta, en que iba Carlo-magno y otros señores, *coronados como él*, á quienes si escribiera, diría de *hermanos*..... y concluiría con aquello de *os conserve en su santa y digna guardia*..... Amén.

(A las diez y tres cuartos de la mañana.)

Acaba de llegar Iturbide de la *Juntilla*, donde se presentó esta mañana en coche de camino, seguido de cinco léperos que le gritaban viva, y una escolta de rancheros y piojosos, porque la guardia imperial se ha largado. Aseguró á aquella Corporación, que sus comisionados se habian puesto de acuerdo con los de Veracruz, en que el Congreso se convocase segun la Constitución española, y que quedase en absoluta libertad *para decidirse por el gobierno que gustase*. Añadió que por lo que tocaba á él, y á su dinastía, que renun-

ciaba todo derecho; pero que sí se opondría á que se instaláse una república, pues siempre habia de exigirse una monarquía moderada. Esta brabata hizo reír á los circunstantes. (a) Esta venida es sin duda, con el objeto de explorar por sí mismo, el estado de la opinión.

Anoche se ha marchado la partida de Capa, y solo quedó la centinela. Hace poco honor al ejército republicano colocar en sus filas, á estos esbirros, debe demolerse tan infame ascenso de tunantes. (dudo de esta noticia) En la segunda Proclama del Marqués Vivanco, dice que el ejército de su mando, no soltará las armas, hasta no estar derrocado el tirano. En el encabezado de ella no se titula Mariscal del Ejército *Imperial*, sino *Nacional*. Se creé que Guerrero asalte el campo de Iturbide una de estas noches, y si lo pillá, lo fusila muy luego. Puede correr la suerte de Murat, Rey que fué de Nápoles. Ha salido un papel. "Dos palabritas al Sr. Quintana etc.," echándole en cara su consecuencia y acreditado servilismo. etc. Este papel dicen que es de D. Juan Miguel Riesgo, individuo de la abominable camarilla secreta de Iturbide. Tal vez este será motivo para que Quintana se despotriquee, y sepamos los abominables pasos secretos de la política de su amo. ¿Qué otra cosa hizo Antonio Pérez, secretario de Felipe 2º, cuando lo persiguió por sus amores con la Princesa de Evolide, quien fué querido, sino descubrir las poridades del Rey de España al de Francia? Los hombres son de todos los tiempos, y todos obran de un mismo modo, puestos en idénticas circunstancias.

El Diputado *Valle* admitió el Ministerio mal de su grado. Para presentarlo á Iturbide, se le pegaron dos perros de oreja, que lo fueron, el consejero D. Florencio del Castillo, y el Provincial de Sto. Domingo, *Fray Luis Carrasco*, á quien debía cierta clientela. Allí no escucharon sus razones; Iturbide tomó una copa de licor, le hizo beber de ella, y con esta zanganada, le echó un candado en la boca. *Valle*, hombre de corto

(a) ¿Y quién no se riera, viendo á este monstruo que aún en las últimas boqueadas de su existencia política, todavía quiere dictar leyes á la Nación? ¡tal es su estupidez! ¡tal su orgullo! (N. del A.)

espíritu, y revestido del *de un honrado Provinciano*, no tuvo brío para quitarse estas puntas de encima, como pudo hacerlo, devolviendo *Zalemas* con *Zalemas*, y hélo aquí en el garlito. Esta mañana ha hablado en la Junta, apoyando las pretensiones del gobierno; hará lo que en igual caso hizo el grande Arguelles en España, Ministro de Fernando 7º, que dejó de ser lo que era, aquel Arguelles Diputado en Cortes. ¡Oh miseria humana! ¡Quién es el que no te tributa un cuarto de salvagina por cada hora del día! También admitió el Brigadier Herrera, el empleo de Mayor General del Campo de Iturbide, á quien protestó que le serviría, pero sin faltar á lo que debía á su Patria; pues sus principios no habian variado. Es hombre de diversos tamaños, que Valle en cuanto á *mundo*.

El obispo de Oaxaca y clérigos de aquella ciudad... luego que entendieron que el Plan de Veracruz nada decia contra la religión. se aquietaron, y ya están muy conformes con él. (a) Ha llegado el Comandante Izuela, y está en el Campo Imperial: es regular venga á cumplir con el juramento (que supongo habrá hecho) de no tomar armas contra su Patria. El Emperador es su padrino, y podrá consultar con S. M. I. las dudas que tenga, en materia de juramentos, pues hasta ahora no ha cumplido con ninguno de los muchísimos que ha hecho, aunque es la columna y apoyo y gran sustentáculo de los frailes y órdenes religiosas.

Mañana es la junta magna en el Arzobispado, de Teólogos, sobre el papel de Quintana, tocaránse algunos puntos de *Angelis et visione etc.* y asombrarán al mundo. ¡Quién pudiera estar trás de una rejita oyendo sus primores! volveráse el punto cuestionable, publicáranse discursos sencillos; ilustrárase el punto, haciéndose perceptible aún al hombre más rudo; fulminaránse anathémas, y despues de todo, los clérigos perderán su pleito. orégano sea, y no batanes.

(a) No vaya alguno á entender que preguntaron si llegarían á los diezmos y rentas eclesiásticas; nada de eso. En Puebla sucederá lo mismo á los SS. Calonges. ahl Calentamientos de cabezal. Vapores que allí se levantan; como es terreno tan azufroso y apestan tanto las calles con las tecinerías!!! Los hombres no saben lo que se dicen.. disculpémoslos. (N. del A.)